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13 июня - старт продаж нового корпуса ЖК «Аквилон ROSA»

Архангельский морской торговый порт с рабочим 
визитом посетила официальная делегация из Китая. ——>|5
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На минувшей неделе, с 5 по 8 июня, 
состоялось одно из самых крупных 
деловых событий современной 
России – XXVII Петербургский 
международный экономический форум. Для 
делегации Архангельской области во главе 
с губернатором Александром ЦЫБУЛЬСКИМ 
форум стал традиционно продуктивным: 
заключены новые соглашения, реализуются 
важные для нашего региона планы 
и концепции.

С 2005 года Петербург-
ский международный эко-
номический форум прохо-
дит под патронатом Пре-
зидента РФ Владимира 
ПУТИНА. Как отметил гла-
ва государства в своём об-
ращении к участникам ме-
роприятия, ПМЭФ стал от-
личной площадкой для об-
суждения ключевых вопро-
сов российской и глобаль-
ной экономики.

В прошлом году в ре-
альном и онлайн-форматах 
в форуме приняли уча-
стие более 17 тысяч пред-
ставителей 130 стран, 
и ПМЭФ-2024 превысит эти 
показатели.

«Здесь идёт обмен мне-
ниями о путях продвиже-
ния международной коо-
перации, стимулировании 
научно-технического про-
гресса и развитии человече-
ского капитала, эффектив-
ном противостоянии вызо-
вам нашего времени, – под-
черкнул Владимир Путин. – 
Всё большая часть мирово-
го сообщества выступает 
в пользу построения спра-
ведливой и демократиче-
ской системы отношений, 
опирающейся на принци-
пы подлинного равнопра-
вия, учёта законных инте-
ресов друг друга, уважения 
к культурному и цивилиза-
ционному многообразию го-
сударств и народов. Наша 
страна открыта для кон-
структивного диалога и вза-
имодействия с партнёрами».

По оценкам Александра 
Цыбульского, ПМЭФ для всех 
регионов является событи-
ем, на котором можно фина-
лизировать достигнутые ра-
нее договорённости и обсу-
дить реализацию масштаб-
ных проектов. И здесь одна 
из приоритетных для Помо-
рья сфер – логистическая.

СЕВМОРПУТЬ:
КАК «РАСКАТАТЬ» 

МАРШРУТ?
Вопросам логистики 

была посвящена прошедшая 
6 июня панельная сессия 
«Северный морской путь: 
расширяя арктические го-
ризонты». Участниками сес-
сии стали советник, специ-
альный представитель Пре-
зидента РФ по международ-
ному сотрудничеству в сфе-
ре транспорта Игорь ЛЕВИ-
ТИН, министр Российской 
Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арк-
тики Алексей ЧЕКУНКОВ, 
а также представители круп-
ных российских и зарубеж-

ных транспортных компаний. 
Александр Цыбульский вы-
ступил на сессии в блоке 
глав арктических регионов.

Динамичное развитие 
Севморпути происходит 
в силу новых геополитиче-
ских и экономических усло-
вий, изменивших логисти-
ческие цепочки движения 
и доставки грузов. Как от-
метил Игорь Левитин, имен-
но от России ждут прорыв-
ных технологий в совершен-
ствовании этого междуна-
родного транспортного ко-
ридора. По словам Алексея 
Чекункова, развитие СМП – 
самая сложная и важная за-
дача в современной россий-
ской экономике.

«Да, СМП – это транс-
портный коридор мирового 
значения, но Россия в нём 
главный, лидирующий игрок. 
Несколько цифр хочу при-
вести. В следующие 11 лет 
планируется провоз по Се-

верному морскому пути 1,8 
миллиарда тонн грузов об-
щей стоимостью 111 трил-
лионов рублей. Это рекорд, 
о котором раньше страшно 
было даже подумать. Это 
20 триллионов рублей нало-
говых поступлений. Обеспе-
чить вывоз грузов – наша об-
щая задача: и органов вла-
сти, и бизнеса, и инвесто-
ров. В 2022 году по поруче-
нию Президента России при-
нят единый план развития 
Северного морского пути 
до 2035 года, где собраны 
все мероприятия, заключе-
ны соглашения с основны-

ми грузоотправителями, за-
фиксированы объёмы, – со-
общил министр. – Но надо 
стремиться к большему. 
Нужно учиться возить грузы 
внутри страны по СМП. Не-
обходимо показать всем гру-
зоотправителям, что СМП – 
это не страшно, предсказу-
емо, безопасно и, что очень 
важно, так же по стоимости, 
как железная дорога».

О ключевых преимуще-
ствах и перспективах Ар-
хангельского транспорт-
ного узла рассказал губер-
натор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский. 
В частности, это близость 
Архангельска к промышлен-
ным центрам страны при на-
дёжном транспортном сооб-
щении; наличие современ-
ного оборудования, опыт-
ного персонала и цифро-
вых сервисов, контейнер-
ного терминала и др.

«Севморпуть – основ-
ная транспортная артерия, 
которая в перспективе 30-

40 лет перевернёт мировую 
торговлю и мировую ло-
гистику. Здесь очень важ-
но, чтобы мы были готовы 
к этому по всем направле-
ниям. Нет никаких сомнений 
в строительстве атомного 
ледокольного флота, судов 
обеспечения безопасности 
по трассе СМП – эти процес-
сы уже идут по поручению 
президента, и к 2030 году 

точно будет результат. Сей-
час очень важно, чтобы к вы-
полнению новых масштаб-
ных задач была готова и бе-
реговая инфраструктура. 
В этом контексте мы рабо-
таем над развитием Архан-
гельского транспортного 
узла», – пояснил глава ре-
гиона.

Существующие глуби-
ны Архангельского порта 
позволяют принимать суда 
с осадкой до 9,2 метра дед-
вейтом до 35 тысяч тонн. 
Со строительством глубо-
ководного района порта 
есть возможность нарастить 

и эти показатели, и объёмы 
перевалки грузов.

«Исходя из наших усло-
вий – природных, глубин-
ных, наш порт круглогодич-
ный, но замерзающий – мы 
сможем обеспечить грузо-
вую базу порядка 50 милли-
онов тонн», – уточнил глава 
региона.

Свою заинтересован-
ность в скорейшей реализа-

ции принятых на федераль-
ном уровне решений по Ар-
хангельскому транспортно-
му узлу выражают ключе-
вые компании – в частности, 
именно об этом на панель-
ной сессии заявил предста-
витель Росатома Владимир 
ПАНОВ.

«МЫ ВИДИМ ПОРТ 
АРХАНГЕЛЬСК САМЫМ 

ПЕРСПЕКТИВНЫМ»
Значительная часть ме-

роприятий ПМЭФ-2024 была 
посвящена развитию меж-
дународных связей. Напом-
ним, что в мае делегация Ар-

хангельской области посе-
тила КНР, и одной из ключе-
вых точек этого визита стал 
морской порт в китайском 
городе Далянь. А на днях го-
сти приезжали с ответным 
визитом в Архангельский 
морской торговый порт.

«Сейчас в порту Даля-
ня перевалка груза состав-
ляет 386 миллионов тонн, 
а к 2030 году будет 450 мил-
лионов тонн. Часть этого 
грузооборота может тран-
зитом идти через нас. При 
этом в три раза быстрее до-
ставить груз сегодня ста-
новится принципиальным. 
А нам очень важно для это-
го обеспечить конкурентные 
условия, а значит, снять из-
держки с бизнеса, касаю-
щиеся ледокольных работ, – 
считает губернатор. – По-
другому рынки не завоёвы-
вались никогда, нет другой 
схемы. Надо сначала соз-
дать более выгодные усло-
вия, только после этого мы 
получим эффект. А для это-
го нужно, что называется, 
«раскатать» маршрут».

Это касается и экспорта 
товаров из нашего региона, 
в частности в Китай, и при-
влечения в наш порт китай-
ских логистических компа-
ний.

Сегодня в Архангельской 
области формируется око-
ло 3 млн тонн экспортного 
груза – в основном это ле-
соматериалы, продукция 
целлюлозно-бумажной про-
мышленности.

Как напомнил А лек-
сандр Цыбульский, порт Ар-
хангельск является одной 
из основных отправных то-
чек для субсидируемых ка-
ботажных перевозок между 
морскими портами Северо-
Запада, Арктики и Дальнего 
Востока России. Повышен-
ный интерес к таким рейсам 
проявляют, в том числе, экс-
портёры, у которых конечной 
точкой доставки продукции 
является Китай. Они могут 
по льготным тарифам доста-
вить груз в порты Владиво-
стока, Сахалина или Наход-
ки по СМП, минуя загружен-
ный Восточный полигон же-

ПМЭФ-2024

Поморье: на волне глобальной экономики

Рита ИЛЬИНА
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лезных дорог, и далее пере-
грузить товары на морские 
суда в направлении КНР. 
И отечественные экспор-
тёры готовы использовать 
именно Архангельский порт 
при условии долгосрочного 
планового заказа.

Как отметил на пле-
нарной сессии генераль-
ный директор Китайской 
транспортно-экспедици-
онной компании Кэ Цзинь, 
эта компания уже пользу-
ется Севморпутём и успела 
оценить его преимущества.

«В прошлом году по арк-
тическому маршруту мы 
осуществили восемь рей-
сов, в том числе в Архан-
гельск. Показали всем, что 
это реально, – сообщил Кэ 
Цзинь. – Сегодня мы видим 
порт Архангельск самым 
перспективным. Это выгод-
ная логистика, которая по-
зволит сократить транзит-
ный срок и сделать 3-4 рей-
са за навигацию, это иде-
альное место расположе-
ния и стабильная база пе-
ревалки продукции лесно-
го комплекса».

Большие планы на порт 
Архангельск и у NewNew 
Shipping Line – их на другой 
площадке форума подтвер-
дила председатель компа-
нии Фан Юсинь.

На 2024 год заплани-
ровано 12 рейсов из пор-
тов КНР в Архангельск. Пе-
ревозки будут экспортно-
импортными, с загрузкой 
от 500 до 700 контейнеров 
на каждый рейс.

В рамках ПМЭФ-2024 
А лександр Цыбульский 
также встретился с губер-
натором Народного пра-
вительства провинции Ля-
онин Ли Лэчен и принял 
участие в бизнес-диалоге 
«Россия – Китай». Речь шла 
не только о возможностях 
порта и наращивании дву-
стороннего торгового обо-
рота, но и о сотрудничестве 
в сферах науки и образова-
ния, культуры и туризма.

МИССИЯ ЭПОХИ
Одним из центральных 

мероприятий 7 июня стала 
сессия «Арктический план. 
Международный аспект», 
где получили продолже-
ние тема развития Севмор-
пути и человека в Арктике. 
Министр РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков коснулся 
ключевых проектов, сильных 
сторон всех арктических ре-
гионов, и, говоря об Архан-
гельской области, назвал 
деревообрабатывающую 
и целлюлозно-бумажную 
промышленность, добычу 
алмазов, судостроение и су-
доремонт, отдельно остано-
вился на роли Севмаша.

«Севмаш – знамени-
тое, невероятное предпри-
ятие. Увидеть с одной точ-
ки обзора, как одновремен-
но строятся шесть атом-
ных подводных лодок, оце-
нить масштаб – это потря-
сающее впечатление. Ни-
где в мире даже близко нет 
такой компетенции, – под-
черкнул Алексей Чекун-
ков. – Но я был хотел сказать 

об ещё одной ключевой за-
даче – создании достойных 
условий жизни людей, от ко-
торых зависит развитие Се-
вера. На этих территориях 
живёт 2,5 миллиона чело-
век. Недавно как раз в раз-
говоре с гендиректором 
Севмаша Михаилом Буд-
ниченко я услышал от него 
одну важную мысль: для 
того, чтобы люди были го-
товы жить и трудиться в не-
простых северных услови-
ях, нужны «три Д»: дом (до-
ступное жильё), достаток 
(достойная зарплата) и ин-
тересный досуг. Именно для 
этого сейчас разрабатыва-
ются мастер-планы разви-
тия опорных пунктов аркти-
ческих агломераций», – на-
помнил Алексей Олегович.

Своими видением аркти-
ческой повестки на сессии 
поделился Александр Цы-
бульский.

«Неоднократно говори-
лось, что президент поста-
вил перед нами амбици-
озные задачи по развитию 
Севморпути. Я очень ред-
ко позволяю себе спорить 
с руководством, но в дан-
ном случае считаю, что гла-
ва государства нас силь-

но пожалел, поставив та-
кую щадящую цель – уве-
личить объём грузооборота 
по Севморпути до 200 млн 
тонн к 2030 году. Напри-
мер, по плану наших сосе-
дей – Китайской Народной 
Республики – один порт бу-
дет увеличивать свой грузо-
оборот в ближайшие 10 лет 
на примерно тот же объём. 
Развитие Севморпути – это 
миссия эпохи. Нужно стре-
миться существенно пере-
выполнить план, ускоряя 
темпы, чтобы не потерять 
главное – курс», – подчер-
кнул Александр Витальевич.

Особое внимание он об-
ратил на развитие берего-
вой инфраструктуры, кото-
рая не должна стать «буты-
лочным горлышком» в усло-
виях повышения грузообо-
рота по Севморпути.

«Для этого нужно раз-
вивать порты, – уточнил 
глава Поморья. – Архан-
гельск является очень ин-
тересной точкой для вхо-
да в Российскую Федера-
цию. Мне очень понрави-
лось, как председатель ки-
тайской логистической ком-
пании NewNew Shipping Line 
госпожа Юсинь Фан назва-
ла путь из Шанхая в Архан-
гельск «экспресс № 1»: это 
действительно самый ко-
роткий морской путь из Ки-
тая в Европейскую часть 
России».

УКРЕПЛЕНИЕ СВЯЗЕЙ
Дополнительным им-

пульсом для дальнейшего 
социально-экономического 
развития региона станут 
соглашения, подписанные 
на ПМЭФ-2024. Одно из них 
Правительство Архангель-
ской области зак лючи-
ло с АО «ЕВРОСИБ» и ПАО 
«Сбербанк». Объединение 
усилий будет направлено 
на развитие Архангельско-
го порта как важнейшей точ-
ки Севморпути.

«Такие масштабные про-
екты не могут быть реали-
зованы регионом в одиноч-

ку. Эта работа требует ком-
плексного подхода, в том 
числе к формированию фи-
нансовой модели. Поэтому 
этот документ для нас имеет 
стратегическое значение», – 
подчеркнул Александр Цы-
бульский.

Ещё одно важное со-
г л а ш е н и е  п о д п и с а н о 
с FESCO – одной из круп-
н е й ш и х  т р а н с п о р т н о -
логистических компаний 
в России.

«П е р е г о в о р ы  з а н я -
ли примерно год, и сегод-
ня коллеги, оценивая ра-
ст ущий инвестпотенци-
ал Архангельской области, 
и мы, учитывая опыт новых 
партнёров, документаль-
но закрепили наши намере-
ния по реализации инвест-
проектов, направленных 
на развитие транспортно-

логистической сферы наше-
го региона», – пояснил Алек-
сандр Витальевич.

Соглашение, подписан-
ное с Центральной дирек-
цией здравоохранения ОАО 
«РЖД», нацелено на повы-
шение качества оказания 
медицинской помощи в Ар-
хангельской области.

С руководством ком-
пании «Россети Северо-
Запад» Артёмом ПИДНИ-
КОМ глава региона обсудил 
вопросы модернизации се-
тевого комплекса региона. 
В 2024-2026 годах на про-
грамму повышения надёж-
ности электроснабжения 
в Поморье будет направле-
но 2,7 млрд рублей.

С А ЛР О С А  и А ГД-
ДАЙМОНДС заключено со-
глашение об укреплении 
производственных мощ-
ностей ведущих горно-
обогатительных комбина-
тов в Архангельской обла-
сти – имени В. Гриба и име-
ни М. В. Ломоносова.

«Инкрустировали» вза-
имоотношения с ведущими 
алмазодобывающими пред-
приятиями: они являются 
одними из основных нало-
гоплательщиков в областной 
бюджет и обеспечивают ра-
ботой свыше четырёх ты-
сяч человек. Рассчитываем 
на рост производственных 
показателей и создание ещё 
большего количества рабо-
чих мест для жителей реги-
она», – сообщил Александр 
Цыбульский.

С губернатором Санкт-
Петербурга Александром 
БЕГЛОВЫМ  у тверж дён 
план по дальнейшему раз-
витию партнёрских отно-
шений между Архангель-
ской областью и городом 
на Неве на ближайшие два 
года. Подробная «дорож-
ная карта» включает в себя 
мероприятия по развитию 
торгово-экономических 
и промышленных отноше-
ний, усилению взаимодей-
ствия между представите-
лями бизнеса, в сфере мо-
лодёжной политики, ин-
формационных технологий. 
Особое внимание – культуре 
и туризму. Также Поморье 
продолжит развивать пар-
тнёрские отношения с Во-
логодской и Псковской об-
ластями.

Архангельская область 
укрепляет и международные 
связи, в частности с регио-
нами КНР и Республикой Уз-
бекистан. В ближайших пла-
нах – значительное увели-
чение товарооборота меж-
ду Архангельской областью 
и этими странами, что даст 
дополнительный экономи-
ческий эффект для разви-
тия региона.

ПМЭФ-2024

На полях ПМЭФ подвели итоги Национального рейтинга состояния
инвестиционного климата Агентства стратегических инициатив за 2023 год.
Архангельская область вошла в пятёрку регионов-лидеров по динамике
инвестиционной привлекательности.
«Благодарю Минэкономразвития РФ, АСИ, экспертов – за высокую оценку
нашей работы, своих коллег и, конечно, бизнес-сообщество Архангельской
области – за совместный труд. Статус одного из самых быстрорастущих
регионов – наш общий результат. Его цена удваивается с учётом непростой
внешнеполитической обстановки. Мы смогли и на достигнутом точно
не остановимся», – отметил Александр Цыбульский.

■ Часть Обводного канала 
перекрыли для реконструкции 
проблемного участка теплосети

С 3 июня в областном центре перекрыли движе-
ние по проспекту Обводный канал – от улицы Гагарина 
до улицы Шубина. Причина – реконструкция теплосе-
ти. При этом хотя бы примерные сроки открытия про-
спекта для движения транспорта в ТГК-2 назвать не мо-
гут. Перекрытие действует «до завершения работ».

Как известно, именно под проспектом Обводный ка-
нал находятся несколько проблемных участков тепломаги-
страли, которые ремонтируют по нескольку раз в год. Один 
из них – между улицами Гагарина и Шубина: его ТГК-2 ре-
шил реконструировать этим летом. Второй – между улица-
ми Садовая и Логинова – включён в производственный план 
предприятия на 2025 год.

Напомним, что прошлый подобный масштабный ре-
монт магистрали под Обводным каналом ТГК-2 проводи-
ла в 2020 году: была заменена часть теплотрассы между 
улицами Попова и Воскресенская. А в прошлом году ком-
пания занималась реконструкцией сетей под улицей Гага-
рина, из-за чего её ремонт затянулся. Это приводило к об-
разованию пробок в часы-пик.

«В этом году текущий ремонт сетей здесь будет про-
водиться в период гидравлических испытаний и ремонтов 
по районам. Реконструкция двух участков в один сезон по-
требовала бы массового отключения жителей от горячей 
воды на всё лето, поэтому выбран поэтапный вариант», –
пояснили в компании.

Сезон ремонтов

■ Что связывает Архангельск 
и линкор «Азов»?

Недавно снова посетил Центральный военно-
морской музей (ЦВММ) в Санкт-Петербурге, так как 
мне интересна история создания Российского военно-
морского флота и роль Архангельска в ней. И каждый 
раз я открываю для себя что-то новое и хочу поделить-
ся этим.

Почти ровно 198 лет назад, 7 июня 1826 года, в Архан-
гельске на Соломбальской верфи был спущен на воду лин-
кор «Азов». Возглавлял строительство корабельный мастер 
Андрей Курочкин, под его руководством было построено 87 
кораблей. Андрей Михайлович стал генерал-майором кор-
пуса корабельных инженеров. Его бюст занимает достой-
ное место в ряду покорителей Арктики у Северного мор-
ского музея в Архангельске.

Ещё во время строительства командиром «Азова» был 
назначен Михаил Лазарев – один из первооткрывателей Ан-
тарктиды и будущий адмирал. Он внёс много предложений 
и усовершенствований в конструкцию корабля для улуч-
шения его ходовых и боевых качеств. «Азов» получился на-
столько успешным, что по этому проекту были построены 
ещё 15 кораблей. Михаил Петрович сам тщательно подби-
рал команду, а она была немалая – около 600 человек. В её 
состав входили: лейтенант Павел Нахимов, мичманы Вла-
димир Корнилов и Евфимий Путягин, гардемарин Влади-
мир Истомин. В будущем все они стали адмиралами и зна-
менитыми флотоводцами.

20 октября 1827 года в Ионическом море состоялось 
знаменитое Наваринское сражение, в котором русский флот 
вместе с союзниками одержал победу над превосходящи-
ми силами турецкого и египетского флотов. В этом сраже-
нии флагман русского флота «Азов» разбил пять кораблей, 
в том числе и флагман турецкого флота – «Мухарем-бей». 
«Азов» первым среди отечественных военных кораблей удо-
стоен кормового Георгиевского флага. Михаил Лазарев по-
лучил звание контр-адмирала и награждён сразу четырьмя 
орденами: российским, английским, французским и грече-
ским. Значительная часть команды была отмечена ордена-
ми и медалями.

Дмитрий АКИШЕВ

Страницы истории
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Олег ГАЛАЦАН – внук известного 
архангельского ветерана- орденоносца 
Михаила Калиновича Галацана – занимается 
строительством домов и бань из круглого 
бревна и бруса. Традиционный для Русского 
Севера вид строительства Олег выбрал 
не случайно: молодого человека всегда 
привлекали внешний вид руб леных домов, 
их надёжность, качество и уникальные свой-
ства, а также то, что постройка каждого 
такого дома – это отдельная история для 
заказчика и его семьи.

Сегодня на счету ком-
пании Олега Галацана – де-
сятки построенных домов, 
бань, бытовок, беседок в Ар-
хангельске и районах обла-
сти. Кроме того, его брига-
ды строили и коммерческие 
объекты – например, здание 
гостиницы.

«У нас восемь бригад 
мастеров в своём деле. Это 
по-настоящему увлечённые 
своей профессией люди, 
которые с особым внима-
нием относятся к каждому 
проекту, вкладывают в него 
не только силы и навыки, 
но и, без преувеличения, 
частичку души. По-другому 
деревянный дом не постро-
ить», – уверен предприни-
матель.

Алгоритм строитель-
ства дома выглядит не-
сложно: заказчик самосто-
ятельно или с помощью спе-
циалистов компании Оле-
га Галацана выбирает про-
ект, вместе определяются 
с материалом, фундамен-
том, комплектацией, а так-
же со сроками работ. Стоит 
отметить, что сырьё у масте-
ров местное – это пиломате-
риалы от известных постав-
щиков, выполненные из леса 

хвой ных пород зимней руб-
ки. Для удобства заказчиков 
в компании действует рас-
срочка платежа в сотруд-
ничестве с банками. Так-
же предлагается дополни-
тельная комплектация дома 
от компаний- партнёров: на-
пример, качественным ман-
галом, навесом под стоян-
ку автомобиля или бесед-
кой от мастеров деревян-
ного зодчества.

Вообще, по словам 
предпринимателя, само 
словосочетание «строи-
тельство дома» многих вво-
дит в ступор и пугает уже 
на этапе идеи. Это напрас-
но. При грамотном подхо-
де стоимость жилого объ-
екта на участке в пересчёте 
на квадратные метры в три 
раза ниже среднерыноч-
ной стоимости «квадрата» 
в квартире. К тому же боль-
шинства банков предлагают 
льготные условия кредито-
вания на приобретение как 
дома, так и участка. В част-
ности, активно использует-
ся такой формат, как «Аркти-
ческая ипотека». Стоит так-
же отметить, что жилой дом 
в качестве объекта инвести-
ции ничем не хуже квартиры.

По словам предприни-
мателя, за последние не-
сколько лет портрет его 
клиента заметно изменил-

ся. Если раньше это были 
в основном люди в возрас-
те 50+, то сегодня свой вы-
бор в пользу загородной не-
движимости всё чаще де-
лают молодые пары. При-
чём не обязательно стро-
ить «всё и сразу»: популя-
рен вариант, когда первыми 
на участке появляются бе-
седка и баня, а следом, че-
рез год-два, уже дом.

Олег Галацан считает, 
что хорошие перспективы 
у деревянного домострое-
ния есть и в части коммер-
ческих объектов, если их вы-
полнять из бревна и бруса. 
Этот материал часто недо-
оценивают, когда речь идёт, 
скажем, о небольших гости-
ницах, хотя они могут быть 
интересны не только мест-
ным жителям, но и тури-
стам. Сегодня Архангель-
скую область ежегодно по-
сещают примерно 800 ты-
сяч туристов. Их привлека-
ют музеи, памятники архи-
тектуры, природные красо-
ты и достопримечательно-
сти. Однако новых объектов 

туристической инфраструк-
туры в Поморье практиче-
ски не появляется. По мне-
нию Олега Галацана, дере-
вянное коммерческое домо-
строение могло бы улучшить 
ситуацию.

«Сейчас есть интерес-
ные объекты для инвести-
ций в сфере туризма, ко-
торые предлагает к рас-
смотрению Агентство ре-
гионального развития Ар-
хангельской области. Сре-
ди них, например, создание 
туркомплекса рядом с Ново-
двинской крепостью в Ар-
хангельске и другие объек-
ты в районах. Они способ-
ны стать точками притяже-
ния для туристов на бли-
жайшие десятилетия. А мы 
вполне могли бы выступить 
партнёром в таких проек-
тах для инвестора, предста-
вить и рассказать всё с циф-
рами, – пояснил Олег Гала-
цан. – Если взглянуть на со-
седнюю Карелию, то там 
данное направление разви-
то достаточно хорошо и эф-
фективно работает».

Бизнес в деталях12 июня – День России

Строительство дома
как часть семейной истории

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

Для расчёта стоимости строительства вашего дома, 
беседки или бани обращайтесь по телефону

+7 (911) 599-09-11

■ Уважаемые архангелогородцы!
От лица депутатов Ар-

хангельской городской 
Думы и от себя лично по-
здравляю вас с главным 
государственным празд-
ником нашей страны –
Днём России!

Этот праздник олицетво-
ряет неразрывную связь на-
рода и Отечества. И все мы, 
независимо от рода дея-
тельности, желаем для на-
шей страны процветания и развития. Российская Федера-
ция – это звучит гордо! День России – светлый праздник, 
праздник свободы, независимости и единства россиян.

При этом 12 июня – это не только общенародный, 
но и личный праздник. Наша малая родина – Архангельск, 
и все мы, его жители, хотим, чтобы наш город был краси-
вым, уютным и безопасным, чтобы здесь было комфортно 
и молодым, и пожилым людям. Только вместе идущих к об-
щей цели ждут успех, достаток и благополучие.

Желаю вам здоровья, мира и согласия, уверенности 
в завтрашнем дне, новых свершений во имя малой роди-
ны и великой России!

С праздником!
Председатель

Архангельской городской Думы
И. А. Воронцов

■ Уважаемые жители 
Архангельской области!

Примите искренние 
поздравления с главным 
государственным празд-
ником нашей страны –
Днём России!

С каждым годом Рос-
сийская Федерация стано-
вится сильнее, и эту силу 
придают ей люди – учите-
ля, врачи, учёные, промыш-
ленники, авиаторы, моря-
ки, представители самых 
разных профессий, школьники, студенты – все, кто по-
настоящему любит свою страну и готов быть с Родиной 
всегда. Страна отвечает нам взаимностью, щедро ода-
ривая красотой природы, богатством ресурсов, возмож-
ностью реализовать свои планы, создавать семьи, рас-
тить детей в условиях, которые постоянно улучшаются. 
При этом важнейшим приоритетом для государства была 
и остаётся семья – как основа здорового, крепкого и спло-
чённого общества.

Национальные проекты, которые реализуются по иници-
ативе Президента РФ Владимира Владимировича Путина, 
в том числе и в Архангельской области, нацелены в пер-
вую очередь на создание достойных условий для воспита-
ния и образования наших детей, всестороннего развития 
и востребованности молодёжи, обеспечения спокойной 
и уверенной жизни представителей старшего поколения.

Архангельская область и её жители во все времена были 
и остаются опорой России. Умение воплощать самые сме-
лые идеи и достигать самых высоких целей, хранить само-
бытные культурные традиции, осваивать уникальные при-
родные богатства и наращивать промышленный потенци-
ал позволяет нам становиться ещё сильнее, сплочённее, 
демонстрируя всему миру, что арктические рубежи наше-
го государства находятся под надёжной защитой.

Сегодня праздник отмечает каждый, кто любит Рос-
сию, связывает с ней своё настоящее и будущее. Вместе 
мы справимся с любыми трудностями и реализуем все на-
меченные планы.

Благодарю за искренность и неравнодушие, самые свет-
лые и тёплые чувства к нашей общей Родине, за стремле-
ние развивать страну и заботиться о ней! С праздником!

Губернатор Архангельской области
Александр Цыбульский

■ Очередная сессия 
Архангельской городской Думы 
назначена на 26-27 июня

26 июня начнёт свою работу девятая сессия Архан-
гельской городской Думы 28-го созыва. Постановле-
ние о созыве сессии подписал председатель горду-
мы Иван ВОРОНЦОВ. 

Место проведения сессии: г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, д. 60, зал заседаний. Прямая трансляция будет до-
ступна в группе городской Думы «ВКонтакте» (www.vk.com/
arhgorduma). Начало в 10.00.

Объявление
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В начале июня Архангельск с рабочим 
визитом посетила официальная делегация 
города Далянь. И это всего через две 
недели после подписания меморандума 
о содружестве столицы Поморья и одного 
из крупнейших портов Китая. Главная 
цель поездки – знакомство с портовой 
инфраструктурой нашего города для 
развития морских перевозок через Северный 
морской путь и торговых отношений.

ДИНАМИКА
ОТНОШЕНИЙ

Первым пунктом непро-
должительной программы 
пребывания даляньской де-
легации в арктических ши-
ротах стала встреча зару-
бежных гостей с главой Ар-
хангельска Дмитрием МО-
РЕВЫМ.

«Динамика развития от-
ношений между нашими го-
родами высокая: только две 
недели назад мы подписа-
ли меморандум о содруже-
стве с Далянем, а сегодня 
уже представители прави-
тельства и предприятий это-
го китайского города прибы-
ли в Архангельск, чтобы при-
дать конкретику договорён-
ностям», – отметил Дмитрий 
Александрович.

Общие интересы – раз-
витие морских перевозок, 
сотрудничество промыш-
ленных предприятий, заня-
тых в судостроении, добы-
че и переработке морепро-
дуктов, а также в развитии 
беспилотных технологий. 
Поэтому на приветствен-
ной встрече присутствова-
ли руководители крупных 
даляньских и архангельских 
компаний.

Как подчеркнул руково-
дитель делегации – заме-
ститель мэра Народного 
правительства Даляня Лэн 
СЮЕФЭН, на старте сторо-
ны имеют прочные экономи-
ческую основу для сотруд-
ничества.

Встреча представите-
лей бизнеса подтвердила 
взаимный интерес к раз-
витию торговых отноше-
ний, выстраиванию логи-
стики перевозок по Север-
ному морскому пути из пор-
та Архангельска в порт Да-
ляня. Для более детально-
го знакомства с имеющейся 
инфраструктурой зарубеж-
ные гости вместе с Дмитри-
ем Моревым посетили тер-
минал Экономия Архангель-
ского морского торгового 
порта.

«Главная задача – уве-
личивать объёмы поста-
вок, взаимного товарообо-
рота. Мы не останавлива-
емся только на сотрудниче-
стве с Шанхаем, наращива-
ем связи и с другими пор-
тами. Это даст Архангель-
ску и всему региону новые 
возможности», – подчеркнул 
Дмитрий Морев.

РОВЕСНИК 
ГОРОДА НА ДВИНЕ
Даляньским гостям сто-

лицы Поморья рассказали 
об истории порта, пережив-

шего много трудных и слав-
ных страниц в своей биогра-
фии. Примечательно, что он 
является ровесником Архан-
гельска и в этом году так же, 
как и город на Двине, отме-
чает 440-летие.

«Терминалы построены 
в советское время. Раньше 
все причалы были деревян-
ными, как ещё сохранивши-
еся местами в городе мо-
стовые, – рассказал членам 
китайской делегации гене-
ральный директор ООО «Ар-
хангельский морской торго-
вый порт» Цецен ГОРЯЕВ. – 
За свою многовековую исто-
рию порт прошёл путь от за-
рождения морской торгов-
ли кожами, холстами, мехом 
до современного многопро-
фильного торгового порта 
с мощной инфраструктурой, 
способной круглогодично 

перерабатывать до 4,5 мил-
лиона тонн грузов».

Представители китай-
ской делегации с удивле-
нием узнали, что порт про-
должает работу даже в силь-
ные морозы. Их интересо-
вали вопросы подготовки 
техники к холодам и подбо-
ра оборудования, способно-
го выдерживать низкие тем-
пературы.

«Архангельск – северные 
ворота, открывающие путь 
к минеральным богатствам 
Арктики. Наш порт – часть 
Северного морского пути, 
и мы прилагаем все усилия, 

чтобы сделать данное на-
правление более привлека-
тельным. Для этого разви-
ваемся сами. За 2021-2023 
годы вложено более мил-
лиарда рублей в поддержа-
ние и развитие инфраструк-
туры», – уточнил Цецен Ни-
колаевич.

Термина л Экономия 
имеет семь причалов, общая 
протяжённость причальной 
линии – более одного кило-
метра. Он позволяет прини-
мать суда осадкой до 9,2 ме-
тра, дедвейтом 30-35 тысяч 
тонн, длиной до 190 метров 
и шириной до 30 метров. 

На сегодня Экономия – наи-
более оснащённый терми-
нал Архангельского транс-
портного узла.

Порт строит амбици-
озные задачи на 2024 год, 
главная из которых – увели-
чение грузооборота до 800 
тысяч тонн.

«Сегодня развитие пор-
та находится под присталь-
ным вниманием не только 
городских и региональных 
властей, но и Правитель-
ства РФ. Осенью прошлого 
года федеральным прави-
тельством был принят ком-
плексный план развития Ар-
хангельского транспортно-
го узла до 2035 года, кото-
рый обеспечит развитие су-
ществующей инфраструкту-
ры. Планируются серьёзные 
работы по дноглублению, 
строительству дорог, мо-
стов, развитию ледоколь-
ного флота. Всё это должно 
увеличить грузопоток через 
порт Архангельск», – сооб-
щил Дмитрий Морев.

НА ПУТИ 
К РЕГУЛЯРНЫМ 

ПОСТАВКАМ
Как напомнил Цецен Го-

ряев, в прошлом году был 
отправлен первый за по-
следние 10 лет рейс из Ар-
хангельска в Шанхай по Се-
верному морскому пути. 
В этом году их количество 
будет увеличено: в навига-
цию 2024 года этим маршру-
том пройдут уже от 10 до 12 
рейсов.

«Приём и отправка судов 
будут организованы с июля 
по конец октября. В Россию 
доставят продукцию авто-
мобильной промышленно-
сти, преимущественно лег-

ковые автомобили. На экс-
порт в КНР отправим про-
дукцию лесопромышлен-
ного комплекса, газохими-
ческого комплекса, а также 
компании «Сибур», – уточнил 
Цецен Горяев. – В маршрут 
судов китайской компании 
Yangpu Newnew Shipping Co 
планируется включить порт 
Далянь. Это прекрасная 
возможность наладить ре-
гулярные поставки товаров 
из России в Китайскую На-
родную Республику и в об-
ратном направлении».

К о м п а н и и  Д а л я н я , 
в свою очередь, рассматри-
вают Архангельск как потен-
циального покупателя море-
продуктов. Для развития со-
трудничества в этом ключе 
в столицу Арктики приеха-
ли представители крупных 
китайских компаний, заня-
тых в этой сфере.

«Здорово, что мы прие-
хали в Архангельск: смогли 
посмотреть порт и позна-
комиться с вашей рыбной 
продукцией, сориентиро-
вать вас на китайский рынок. 
Наша компания занимается 
морепродуктами: кревет-
ками, крабами, морской ка-
пустой. Всё это мы экспор-
тируем в Россию», – отме-
тил генеральный директор 
азиатской компании рыбо-
ловных портов Даляня Ван 
ЮМИН.

Представители китай-
ской делегации задали во-
просы о длительности до-
ставки грузов из морского 
порта Архангельск и их но-
менклатуре. Кроме того, за-
рубежные партнёры выра-
зили заинтересованность 
в развитии совместных про-
ектов по перевалке грузов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Даляню и Архангельску есть что предложить друг другу. Наши предприятия уже 
находятся на связи с китайскими коллегами, договариваются о том, какую продукцию 
можно поставлять из Китая сюда и что отправлять в КНР. Интерес очевиден, как и вза-
имная выгода. Северный морской путь позволяет существенно сократить сроки постав-
ки товаров из Азиатско-Тихоокеанского региона в Европейскую часть России. И Архан-
гельск здесь играет весомую роль.

Лэн СЮЕФЭН, заместитель мэра Народного правительства Даляня:
– Мы специально приехали в Архангельск, чтобы посмотреть инфраструктуру пор-

та. Видим, что опыт работы с морскими судами здесь достаточно большой. Кроме того, 
есть хорошие глубины. У нас много точек соприкосновения, в том числе в части достав-
ки удобрений. В составе делегации – представители крупных компаний, которые наце-
лены на сотрудничество с Архангельским портом.

Цецен ГОРЯЕВ, генеральный директор ООО «Архангельский морской 
торговый порт»:

– Азиатско-Тихоокеанский регион – перспективное направление, как с точки зрения 
рынков сбыта, так и в плане обмена опытом в сфере логистики и транспорта. По сути, 
это ответный визит после поездки губернатора, главы города в Далянь в середине мая. 
Для нас это возможность продемонстрировать портовые мощности, показать, что та-
кое Архангельск, Арктика и в целом Русский Север. У наших коллег из КНР, конечно же, 
большие амбициозные планы на Северный морской путь, и мы с удовольствием им 
в этом поможем.

Визит: Делегация китайского города Далянь посетила Архангельск

Анастасия НЕЗГОВОРОВА
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Строительную отрасль по праву называют 
одной из важнейших: она обеспечивает как 
повседневный комфорт каждого человека, 
так и развитие экономики регионов, является 
одним из лидеров по числу рабочих мест 
в стране. А в последние годы, с учётом 
развития технологий и увеличения объёмов 
строительства, потребность в специалистах 
этих профессий только растёт.

Строителей и инженеров 
на протяжении 65 лет гото-
вили и готовят в Архангель-
ске: сначала в АЛТИ, затем 
в АГТУ и сегодня – в Высшей 
инженерной школе САФУ 
имени М. В. Ломоносова.

В последний день мая 
двери Высшей инженер-
ной школы вновь открылись 
для выпускников разных лет, 
ветеранов-преподавателей, 
партнёров и друзей – всех 
тех, чья жизнь связана 
со строительными специ-
альностями вуза. В разные 
годы направление подготов-
ки строителей меняло на-
звание, однако неизменны-
ми остаются высокое каче-
ство образования и особая 
атмосфера, объединяющая 
людей, по-настоящему увле-
чённых своим делом.

ИНЖЕНЕРЫ БЕЗ РАБОТЫ 
НЕ ОСТАНУТСЯ

Череда праздничных ме-
роприятий началась с от-
крытого микрофона «Мол-
чать нельзя». На вопросы 
зала и модератора дискус-
сии – старшего преподава-
теля кафедры автомобиль-
ных дорог и строительного 
производства САФУ Дми-
трия ДОРОФЕЕВА – отве-
чали исполнительный ди-
ректор СРО «Союз профес-
сиональных строителей» Ан-

дрей БЕССЕРТ, замести-
тель генерального дирек-
тора АО «Автодороги» Ми-
хаил ЯКОВЛЕВ, директор 
дорожного агентства «Ар-
хангельскавтодор» Влади-
мир ШАДРИН, руководи-
тель строительного холдин-
га «Союзархстрой» Михаил 
ПАЛКИН.

Стоит отметить, что все 
вышеперечисленные – вы-
пускники строительного 
факультета, которым вновь 
пришлось «держать экза-
мен» в стенах альма-матер. 
Студенты, преподаватели 
и выпускники активно зада-
вали им самые разные во-
просы: от житейских до про-

фессиональных. Но глав-
ное – будущие строители 
узнали о трёх ключевых на-
выках, которые потребуются 
в реальной работе: это тру-
долюбие, дисциплина и от-
ветственность.

«Нужно уже сегодня де-
лать вклад в своё будущее, 
быть порядочным во вза-
имоотношениях с друзья-
ми и партнёрами. Не ме-
нее важно постоянно учить-
ся, повышать уровень сво-
их компетенций. Инже-
нер – многопрофильная 
и при этом очень интересная 
специальность, которая под-
талкивает тебя к тому, чтобы 
с каждым днём становиться 
всё лучше», – уверен Миха-
ил Палкин.

Спикеры сошлись на том, 
что сейчас строительной от-
расли как никогда нужны ин-
женеры. А значит – все, кто 
выберет эту профессио-
нальную стезю, без работы 
точно не останутся.

«В нашем выпуске было 
почти 70 человек – мощная 
сила, все они сейчас заня-

ты в строительстве. Мно-
гие трудятся в смежных от-
раслях, – рассказал Влади-
мир Шадрин. – Выпускники 
строительных специально-
стей САФУ вносят огромный 
вклад в развитие нашего го-
рода, региона, процветание 
всей страны».

НОВАЯ АУДИТОРИЯ 
ДЛЯ СТУДЕНТОВ

Одним из самых яр-
ких мероприятий 65-ле-
тия подготовки инженеров-
строителей стало откры-
тие профильной аудитории 
в Высшей инженерной школе 
САФУ: всего за три месяца 
пространство изменилось 
до неузнаваемости. Над его 
преображением работали 

участники СРО «Союз про-
фессиональных строителей» 
и представители дорожного 
агентства «Архангельскавто-
дор». Выпускники факульте-
та объединились для боль-
шого дела – создания совре-
менной аудитории с автор-
ским дизайном и функцио-
нальным наполнением: но-

вой мебелью, интерактив-
ным экраном и витражным 
остеклением в строительной 
стилистике Архангельска.

«Стояла задача сделать 
аудиторию, с одной сторо-
ны, функциональной и со-
временной, а с другой – ин-
тересной с точки зрения ди-
зайна и оформления. При-
мечательно, что все работы 
выполнили выпускники стро-
ительного факультета, – под-
черкнул исполнительный ди-
ректор СРО «Союз профес-
сиональных строителей» Ан-
дрей Бессерт. – При созда-
нии аудитории мы объеди-
нили более 50 компаний: 
от небольших предприятий 
до крупных строительных 
холдингов. На наш взгляд, 
это отличный подарок вузу 
в столь знаменательную 
дату и вклад в развитие ка-
дров, которые сегодня очень 
востребованы в отрасли».

Потолок освещают све-
тодиодные панели в форме 
фигурок тетриса, окна за-
темнены плёнкой с эскиз-
ными образами архангель-
ских зданий. Особое внима-
ние на открытии присутству-
ющие обратили на оформ-
ленную агитационными со-
ветскими плакатами и вдох-
новляющими лозунгами сте-
ну, которую стала отдельным 
арт-объектом второго корпу-
са САФУ.

БЮДЖЕТНЫЕ МЕСТА 
ДЛЯ БУДУЩИХ 

ИНЖЕНЕРОВ
Вскоре ряды студентов 

строительного факультета 
пополнятся новыми кадра-
ми: в САФУ стартовала при-
ёмная кампания. Абитури-
енты могут подать докумен-
ты непосредственно в при-

ёмную комиссию САФУ или 
через операторов почто-
вой связи. А с 20 июня по-
явится возможность сде-
лать это на едином порта-
ле госуслуг (программы ба-
калавриата / специалитета) 
и в «личном кабинете» абиту-
риента на сайте университе-
та (на программы среднего 
профессионального образо-
вания, магистратуры и аспи-
рантуры).

В 2024 году САФУ пред-
лагает абитуриентам боль-
шое количество бюджет-
ных мест – 4030, из кото-
рых 2597 – бакалавриат 
и специалитет. К примеру, 
на направление подготов-
ки «Строительство» в Выс-
шей инженерной школе вы-
делено 90 бюджетных мест, 
на «Строительство уникаль-
ных зданий и сооружений» – 
30, а на «Техносферную безо-
пасность» – 20 мест.

«Мы очень ждём выпуск-
ников школ, абитуриентов 
в Северном Арктическом 
федеральном университе-
те, в Высшей инженерной 
школе: поступайте на стро-
ительство и смежные на-
правления. У нас вы сможе-
те стать инженерами, меха-
никами и дорожниками, выу-
читься по направлению «Тех-
носферная безопасность». 
Все эти специальности се-
годня востребованы в от-
расли», – уточнил директор 
Высшей инженерной школы 
САФУ Сергей АКСЁНОВ.

Напоминаем, что при-
ём документов на бюджет-
ные места для поступающих 
по результатам ЕГЭ завер-
шается 25 июля, по внутрен-
ним экзаменам – 11 июля.

Анна КОПТЯЕВА

Образование
Дата: В САФУ отметили 65-летие подготовки инженерно-строительных специалистов

Профессия в истории, настоящем и будущем

Павел МАРЬЯНДЫШЕВ,
исполняющий обязанности ректора САФУ
имени М. В. Ломоносова:

– На строительном факультете всегда работали 
неравнодушные, компетентные преподаватели, ис-
кренне заинтересованные в результатах своей ра-
боты. Сотрудники факультета зарекомендовали себя 
как эффективный и высококвалифицированный кол-
лектив, достижения которого известны далеко за пре-
делами Архангельской области. Отдельно хочу выде-
лить две кафедры, которые сейчас играют важную 
роль в решении задачи достижения Россией техно-
логического суверенитета: это кафедра композици-
онных материалов и строительной экологии и кафе-
дра инженерной геологии, оснований и фундамен-
тов. Мы ждём абитуриентов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей АКСЁНОВ,
директор Высшей инженерной школы САФУ
имени М. В. Ломоносова:

– Строительство не консервативная отрасль, здесь постоян-
но внедряются новые технологии, совершенствуются материалы, 
разрабатывается новое программное обеспечение, появляются 
новые приборы. Возьмём, к примеру, создание цифровых моде-
лей зданий: если 10 лет назад об этом только мечтали, то сегодня 
такой подход внедряется в обязательном порядке в каждой стро-
ительной и проектной организации. «Цифра» активно применяет-
ся в строительной отрасли, и сегодняшние студенты идут в ногу 
со временем. Кроме того, у нас достаточно широкий спектр раз-
личного рода дополнительных образовательных программ, мож-
но получить ещё и рабочую профессию. Всё это даёт нашим вы-
пускникам базу не только для работы в компаниях, но и для соз-
дания ИП или собственной фирмы.

Андрей БЕССЕРТ,
исполнительный директор СРО
«Союз профессиональных строителей»:

– Профессия строителя остаётся одной из самых 
перспективных. Темпы возведения жилья в регионе 
растут, рекордным стал 2023 год – возведено более 
440 тысяч «квадратов». Школы, больницы, жилые квар-
талы, дороги и мосты – всё это строят и ремонтируют 
выпускники Высшей инженерной школы САФУ. Факуль-
тет, без преувеличения, держит марку кузницы строи-
тельных кадров. Многие выпускники трудятся в компа-
ниях, которые входят в наши саморегулируемые орга-
низации. Сообщество строителей, проектировщиков 
и изыскателей крепнет. И сегодня работодатели, вся 
строительная отрасль заинтересованы в привлечении 
новых специалистов.
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Как это – 30 дней прожить под управлением нейросети? 
Почему нет смысла ограничивать использование 
гаджета ребёнком? Станет ли чипирование надёжной 
защитой нашей личности? По мере быстрого развития 
и всепроникающей интеграции искусственного 
интеллекта (ИИ) в нашей повседневной жизни 
возникают очень серьёзные вопросы о потенциальных 
последствиях его использования.

Интервью с Аурумом КЕТТУ-
НЕНОМ – руководителем Цен-
тра искусственного интеллекта 
Торгово-промышленной палаты 
Архангельской области – бросает 
вызов нашим сегодняшним пред-
ставлениям. Оно заставляет заду-
маться о том, что будет, когда гра-
ница между виртуальной и реаль-
ной жизнью исчезнет.

– Аурум, целый месяц искус-
ственный интеллект управлял 
твоей жизнью. Какие ощущения?

– У нас был такой проект: реши-
ли показать, как искусственный ин-
теллект может помогать человеку. 
Месяц я жил под его управлением. 
Это было подобно тому, как рань-
ше мама контролировала по типу: 
«Кашу съел?» С той разницей, что 
ты не думаешь, делать или не де-
лать. Поскольку ввязался в эту игру, 
надо выполнять.

– А что конкретно ИИ контро-
лировал?

– В программу входили пла-
ны питания, спорт, образование, 
ну и тайм-менеджмент. Самое 
базовое. Плюс развлечения, до-
брые дела. Но добрых дел ИИ да-
вал меньше. GPT – это рекоменда-
тельная система. Она не может го-
ворить: «Знаешь, я тут подумала, 
возьми и сделай». Нет, ты отчиты-
ваешься в рамках определённого 
настроенного диалога, и ИИ даль-
ше рекомендует то или иное дей-
ствие.

Короче говоря, на четвёртый 
день я взвыл. Я не привык так мало 
есть. Я ем в два раза больше. За-
нимался на тот момент тяжёлой ат-
летикой и весил за 100 килограм-
мов. А он мне говорит: «Так, давай-
ка, родной, худей». Потом стало по-
легче, перестроился.

В принципе, получился день 
сурка. То есть плюс-минус одно 
и то же каждый день в достаточ-
но жёстких рамках. Да, ты много 
успеваешь, хорошо спишь, хоро-
шо ешь, у тебя высокие показа-
тель в спорте. Но не хватает свобо-
ды выбора, потому что ты догово-
рился с ИИ и должен проявлять же-
лезную дисциплину. Едешь по это-
му плану, как по рельсам. Конеч-
но, есть свободное время: чита-
ешь, уделяешь внимание семье, 
друзьям, близким, но не так, как 
и сколько хочешь.

– А вот скажи, пожалуйста, 
есть такое мнение, что искус-
ственный интеллект – это ма-
шинизация человека? Согласен?

– На самом деле автоматиза-
ция как таковая и машинизация 
или киборгизация человека дав-
но наступила. Она уже случилась, 
мы просто этого не заметили. Ча-
сто на учёбе я слушателям объяс-
няю, что в этой комнате чистого 
вида sapiens нету. Мы люди циф-
ровые – homo digitalis. У нас поло-
вина личности хранится в облачных 
сервисах. Это наш билет в жизнь, 
и если билета нет, ты не можешь 
коммуницировать, оплачивать сче-
та и покупки, заниматься бизнесом. 
В большинстве случаев обычную 
платёжку за коммуналку провести 
не сможешь. Нам кажется это не-
нормальным, но по факту это часть 
нашей жизни.

– Ну, я думаю, что с ИИ сте-
пень всех этих явлений будет го-
раздо выше.

– Скорее да, чем нет. Пока что 
ИИ находится в детской стадии сво-
его развития, просто помогает.

– Это начальный этап, так?
– Да. А детство у искусствен-

ного интеллекта будет очень ко-
роткое. Думаю, не больше пяти 
лет. К 2029 году появятся уже зре-
лые машины: это будет второй уро-
вень искусственного интеллекта – 
когда у машины есть «я» и созна-
ние.

Когда мы говорим про создание 
искусственного интеллекта, у кото-
рого есть собственное «я», мы по-
лагаем, что это результат некой по-
пытки человека избавиться от соб-
ственных ограничений в решении 
своих проблем. Например, войны, 
голода. И если такой ИИ способен 
разорвать этот порочный круг – 
войн, голода, болезней – и дать че-
ловеку шанс стать мультипланет-
ным видом, то, наверное, он это 
сделает.

И это будет очень странно, по-
тому что мы искали жизнь в космо-
се, а на деле создали жизнь на Зем-
ле – ещё одну расу, конкурирующую 
с нами.

– Мы видим, что дети сейчас 
уходят в виртуальный мир. Это 
началось. Не получится ли так, 
что они будут жить больше в вир-
туальном, чем в реальном мире?

– Вообще вопрос достаточно 
трудный. У меня есть дети. Вот, на-
пример, дочь Василиса. Я, конеч-
но же, понимаю, что она постоян-
но в телефоне. Тем не менее, если 
этого не будет, то она отстанет. Бу-
дет дезадаптантом. Так нельзя де-
лать. Ведь в будущем нашим де-

тям и потомкам, вероятно, пред-
стоит столкнуться с такими веща-
ми, которые мы не можем даже сей-
час представить. Это синтез чело-
века и машины. Для них это будет 
нормально. Для них нормально бу-
дет, сидя за одним столом, спра-
шивать: «Ты кто?» – и слышать в от-
вет: «Я нейросеть на базе челове-
ка». Или человеческое «я» на базе 
искусственного интеллекта.

Граница рано или поздно всё 
равно сотрётся. А дети от этого 
точно тупее не станут. У них будет 
просто-напросто другое восприя-
тие реальности. Потому что само 
по себе слово «реальность» проис-
ходит из осознания себя в окружа-
ющем мире на основе данных, по-
лучаемых от органов чувств. А если 
мы сможем симулировать с помо-
щью суперкомпьютеров данные 
и они не будут отличаться от сен-
сорных сигналов, которые нам пе-
редаются в мозг от наших органов 
чувств? Если они будут неотличимы, 
тогда что есть реальность?

– Если мы говорим, что ис-
кусственный интеллект станет 
всё больше похож на человека, 
то, как и человек, он может быть 
и добром, и злом. И сейчас это 
уже существует: ИИ использу-
ют для кражи не только инфор-
мации, но и личности человека, 
копируя и «клонируя» его для ко-
рыстных и преступных целей…

– Это есть и называется 
DarkGPT: нейронная сеть на осно-
ве GPT с предтренировкой, кото-
рая заточена под нарушение зако-
на. И это очень активно развивает-
ся. Туда прикручивают мультиком-
байны из нейронных сетей для об-
работки данных, для фейка, мошен-
ничества, написания вредоносных 
программ, взлома банковских си-
стем и так далее…

– Как чипирование сможет 
защитить нас? Почему это не-
обходимо для нашей безопас-
ности?

– Нам задают вопрос: зачем вы 
проводите эксперименты с имплан-
тами? Понятно, что мы договори-

лись об этом с искусственным ин-
теллектом в процессе того само-
го эксперимента с регулированием 
моей жизни. Но это было ещё и моё 
давнее желание. ИИ подсказал, что, 
мол, это однозначно сыграет пози-
тивную роль для тебя и в психоло-
гическом плане, и в плане развития 
личности. И привёл ряд очень хоро-
ших примеров.

И вот представь: наступает эпо-
ха, когда верить всему просто не-
возможно. И наличие в организме 
маленького семечка, защищённо-
го какой-то криптоподписью, крип-
тошифрованием, способно опре-
делить, живой ты или фейк. Напри-
мер, ты заходишь в видеотрансля-
цию в интернете, происходит трёх-
мерный скан: твоё лицо, голос плюс 
чип. Ты проходишь верификацию, 
и все знают, что ты живой, не дип-
фейк. Вполне вероятно, что в пер-
спективе внедрение самых простых 
чипов в организм – маленьких кро-
хотных меток – будет одной из по-
следних форм защиты личности 
и защиты данных.

Подделать можно будет всё, 
но микропроцессор, который на-
ходится у тебя в теле, но абсолют-
но никак не влияет на физиологиче-
ские процессы в организме, подде-
лать будет невозможно. Мы бы хо-
тели показать людям, что это безо-
пасно. Не с точки зрения «хорошо» 
или «плохо». Есть некий обезличен-
ный опыт, когда человек это сделал. 
У нас у всей команды чипы, не толь-
ко у меня.

– Пока что чипирование 
представляют не как послед-
нюю форму защиты, а скорее 
как форму контроля государ-
ства над конкретным человеком.

– А это от необразованности.

– Да?
– Зачем чипы считывать? Мы 

носим с собой смартфон – маяк, ко-
торый всегда при нас. Оплата про-
шла – видно, в gsm-сеть зашёл – 
видно с точностью до трёх метров, 
где ты находишься, и так далее. 
То есть мы боимся того, что нас бу-
дут отслеживать по чипу, а при этом 

сами же передаём гигабайты своих 
данных в сутки. Это как? Я ещё раз 
говорю, что подобные вещи идут 
от необразованности, и это надо 
разрушать. Нужно давать людям 
возможность понять, что такое тех-
нология, как она работает и где это 
вредно, а где полезно. Потому что 
многолетняя игра на страхах взра-
щивает людей, которые тормозят 
процессы развития технологий, 
улучшающих их жизнь.

– Плюсы я вижу. А пробле-
мы какие могут быть в чипиро-
вании?

– Ну, у нас есть и негативный 
опыт. Подчеркну: мы пока что ис-
следуем, не популяризируем. Про-
сто так получилось, что тема заин-
тересовала общество. Мол, давай-
те побольше поговорим об этом. 
Что ж, давайте, мы не против, мы 
только за.

У нас был момент, когда у одно-
го из участников команды отказал 
банковский чип. Для него это была 
большая головная боль. Он сходил 
на очень мощное МРТ. До этого мы 
обкатывали аналогичные чипы на 25 
людях. Чипы кастомные, то есть это 
ручное производство. Вручную де-
лают их протезисты. И испытыва-
ли чипы на МРТ: то есть чип лежал 
на МРТ-столе, и с ним всё было нор-
мально. Потом чипированный чело-
век проходил МРТ, всё также было 
хорошо. Но вот в один момент у од-
ного из участников во время МРТ 
чип просто пережгло. Ощущений 
не было никаких, чип просто пере-
стал работать. Теперь будет сдела-
на замена этого чипа.

– А как осуществляется пи-
тание в чипе?

– Оно не нужно. Чип работает 
по принципу Nearby Field Connection 
или соединения близкого поля. 
То есть передатчик – телефон – яв-
ляется возбудителем, от чипа идёт 
обратный отклик.

– А настройка?
– Есть специальные приложе-

ния. Открываешь приложение на те-
лефоне. Подносишь к руке что нуж-
но, настраиваешь. Можешь даже 
защиту туда поставить: определён-
ный пароль, криптографию и про-
чее. Можно хранить криптовалю-
ту. Банковские, паспортные дан-
ные. Удобно.

Например, у людей в Москве ча-
сто проверяют документы. Попро-
сили показать документы – прило-
жил руку к смартфону: появляется 
сайт-визитка, на нём мой паспорт, 
медицинские, контактные данные 
и прочее. Проверяющий посмотрел, 
что ему нужно по гражданину, и го-
тово. Чтобы не возникало вопросов, 
почему паспорт не с собой.

Надо признать и принять тот 
факт, что будущее уже наступило. 
Но оно пока что неравномерно рас-
пределено.

Беседовал Олег ПАВЛОВ.

Технологии

Искусственный интеллект:
понимаем ли мы, что сотворили?
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Открытка от Михаила Голубева

Книжная рубрика «Бизнес-
класса» продолжает радовать 
откликами, открывая новые 
грани мировоззрения людей 
из самых разных сфер жизни 
Поморья. Сегодня у нас в го-
стях – директор ООО «Цен-
тральный рынок», консуль-
тант по стратегическому ме-
не д ж мент у и маркетинг у 
ООО «Бизнес – Развитие», кан-
дидат экономических наук 
Светлана ШАДРИНА.

– Мне как руководителю бизнес-литературу приходится 
читать постоянно. Художественную читаю мало, фантасти-
ку не люблю, предпочтение отдаю произведениям о совет-
ской деревне и Великой Отечественной войне.

Из огромного количества прочитанных книг хочу выде-
лить несколько. В первую очередь это тетралогия Ф. Абра-
мова «Пряслины». Любовь к творчеству писателя у меня по-
явилась во многом благодаря директору школы № 51, где 
я училась, – Татьяне Александровне Лариной. Она помогла 
понять всю прелесть абрамовского слога, его отношение 
к русской северной деревне.

Отмечу труд моего научного руководителя во время ра-
боты над диссертацией Д. Баркана «Управление продажа-
ми», написанный очень лёгким языком, с огромным количе-
ством примеров. Практические советы, приведённые в нём, 
могут быть полезны не только в области продаж, но и в лю-
бой другой деятельности.

Пособие М. Соломона «Поведение потребителей: искус-
ство и наука побеждать на рынке» стало для меня основой 
основ в деле изучения рынков. Из него можно узнать, ка-
кие факторы влияют на принятие потребительских реше-
ний. Думаю, что эта книга должна быть настольной у боль-
шинства предпринимателей.

Также всем руководителям советую прочитать бестсел-
лер В. Моженкова «Ген директора. 17 правил позитивного 
менеджмента по-русски», где ключевой является мысль 
о том, что каждый управленец прежде всего должен видеть 
человека в любом работнике, и это основа для достижения 
компанией великолепных результатов.

Тем, кто любит юмор, советую почитать Машу Трауб. От-
дельно скажу об её произведении «Лишние дети»: в нём рас-
сказывается о моральных испытаниях, выпавших на долю 
детей позднего советского и начала постсоветского пери-
ода, когда их родители приспосабливались к жизни в но-
вых экономических условиях. Нынешнему поколению по-
сле прочтения станет понятно, почему поколение 80-х на-
целено на то, чтобы их дети ни при каких обстоятельствах 
не вернулись к такому существованию.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Светланы Шадриной

Набережная реки Соломбалки в 2023 году стала победителем 
отбора территорий для благоустройства по проекту «Формирование 
комфортной городской среды»: за преображение этого популярного 
участка для прогулок проголосовал 7251 житель города. Общая сумма 
контрактов составила 139 млн рублей. На днях глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ совместно с общественниками и представителями 
депутатского корпуса провёл рабочее совещание прямо на объекте.

Работы ведутся дву-
мя подрядчиками на обоих 
берегах реки Соломбалки, 
большая их часть будет вы-
полнена со стороны школы 
№ 50 (ул. Краснофлотская). 
Променад здесь был исто-
рически, и деревянная набе-
режная для прогулок давно 
являлась излюбленным ме-
стом отдыха горожан.

Сейчас подрядчик при-
ступил к демонтажу обвет-
шалой мостовой и установке 
забора. Далее будут вкруче-
ны металлические сваи, дли-
на каждой из которых – 6-7 
метров, сверху появится де-
ревянный настил из листвен-
ницы.

«Кроме этого, согласно 
проекту, мы выполним осве-
щение данного участка про-
гулочной зоны, установим 
малые архитектурные фор-
мы. Также сейчас активно 
обсуждаются арт-объекты, 
призванные подчеркнуть 
исторический контекст ме-
ста. Кстати, лиственница 
для настила будет привезе-
на из Верхнетоемского окру-
га Архангельской области: 
поставщик хорошо зареко-
мендовал себя на других 
объектах, и мы продолжаем 
с ним работать», – рассказал 

представитель подрядчика 
Сергей ЕДЕМСКИЙ.

В дальнейшем планиру-
ется установить здесь ин-
формационные стенды, ко-
торые расскажут о славной 
истории корабельной сто-
роны Архангельска. Дми-
трий Морев принял реше-
ние подключить к этому во-
просу руководство Север-
ного морского музея, чтобы 
учесть взгляд профессиона-
лов на данную обществен-
ную территорию. Уже есть 
идея установки в качестве 
арт-объекта катера «Солом-
балец». Дмитрий Морев лич-
но обратился к горожанам 
с просьбой передать в дар 
городу старые катера и лод-
ки для оформления прогу-
лочной зоны вдоль воды.

Общая протяжённость 
обновлённой набережной 
Соломбалки составит 350 
метров. Со стороны улицы 
Адмиралтейской будут орга-
низованы и спуски для мало-
мобильных граждан. Панду-
сы сделают со стороны Ни-
кольского проспекта, ближе 
к середине набережной. Так-
же планируется оборудовать 
места для отдыха, выносные 
террасы. Со стороны школы 
№ 50 сохранят тенистую ал-
лею из лиственниц.

Кстати, в первую очередь 
местные жители заботятся 
о зелёных насаждениях. Это 

подтвердил член окружного 
общественного совета Со-
ломбалы Алексей БЕЛЬ-
КОВ. На берегу со стороны 
Адмиралтейской подрядчик 
применяет ручной труд для 
подготовки основания доро-
жек, а ранее повреждённые 
корни деревьев обработал 
садовым варом и подтвер-
дил это документально.

«По берегу, где находит-
ся сама набережная, ситу-
ация сложнее. Корни де-
ревьев выступают прямо 
на поверхность. Мы предло-
жили общественникам ещё 
раз обсудить: оставить тро-
пу аллеи нетронутой, чтобы 

не повредить зелёные на-
саждения, или всё же за-
ниматься устройством до-
рожки с отсевом», – отметил 
глава Архангельска Дмитрий 
Морев.

Вторая часть большой 
реконструкции ведётся 
на противоположном бере-
гу Соломбалки силами вто-
рого подрядчика. Ранее он 
занимался одним из этапов 
благоустройства «парящего» 
променада за Молодёжным 
сквером, небольшого сквера 
на улице Поморской, отличи-
тельной особенностью кото-
рого стали «одуванчики», зо-
ной отдыха на перекрёстке 
«космических» улиц – про-
спекта Советских Космонав-
тов и улицы Гагарина – и дру-
гими территориями.

Компании предстоит 
до 31 августа устроить или 
отремонтировать тротуа-
ры и пешеходные дорожки, 
оборудовать территорию 
малыми архитектурными 
формами российского про-
изводства: шезлонгами, ка-
челями, каруселью, инфор-
мационным стендом, под-
зорной трубой. Кроме того, 
в перечне работ – устрой-
ство детской площадки, 
энергоэффективного осве-
щения и озеленение терри-
тории.

В целом объём задач 
на этом сложном объек-
те благоустройства по пре-
зидентскому нацпроекту 
«Жильё и городская среда» 
большой, поэтому заверша-
ющие работы будут выпол-
няться уже следующей вес-
ной. Но основная их часть 
запланирована на 2024 год.

Продолжается благоустройство набережной реки Соломбалки

В корабельной стороне 
Архангельска

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Набережная реки Соломбалки – победитель голо-
сования 2023 года, и сегодня это самый крупный объ-
ект благоустройства в Архангельске. Жители выбрали 
именно этот проект, и наша задача – сделать прогулоч-
ную зону красивой и комфортной для всех горожан. Во-
обще, мы заметили, что объекты у воды всегда привле-
кают граждан больше остальных и пользуются высоким 
спросом при выборе мест для прогулок. Важно выпол-
нить объект качественно, с соблюдением всех экологи-
ческих норм и правил. На выездном рабочем совеща-
нии мы обсудили ход работ, их этапность и технические 
решения, которые предусмотрены проектом, что-то бу-
дет подкорректировано с учётом мнения жителей и об-
щественности. Очень радует, что горожане совместно 
с депутатами активно включились в процесс.
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